
В САДИК БЕЗ СЛЁЗ



     

АДАПТАЦИЯ К ДЕТСКОМУ САДУ
Детям любого возраста очень непросто начинать посещать 
детский сад. Каждый из них проходит период адаптации к 
детскому саду.  Вся жизнь ребёнка кардинальным образом 
меняется. В привычную, сложившуюся жизнь в семье буквально 
врываются изменения:  чёткий режим дня, отсутствие родных и 
близких, постоянное присутствие сверстников, необходимость 
слушаться и подчиняться незнакомым взрослым, резко 
уменьшается количество персонального внимания.
Ребёнку необходимо время, чтобы адаптироваться к этой новой 
жизни в детскому саду.  
Адаптация - это приспособление или привыкание организма 
к новой обстановке. Для  ребенка детский садик, несомненно, 
является еще неизвестным пространством, с новым окружением 
и   отношениями. Этот процесс требует больших затрат 
психической энергии и часто проходит с напряжением, а то и 
перенапряжением психических и физических сил организма.   



Длительность и течение адаптации 
зависит от многих факторов:

• особенностей высшей нервной деятельности 
(темперамента);

• возраста ребенка;
• состояния здоровья;
• разницы в обстановке, в которой ребенок находился 

дома, и той, в которой находится в детском саду;
• поведения и эмоционального состояния взрослых 

(тревожность, негативизм к детскому саду…).

Самое главное условие прохождения успешной 
адаптации – готовность родителей, которым 

необходимо выработать положительный настрой на 
детский сад. Если вы верите, что это лучшее место 

для вашего ребенка, так же будет считать и ваш 
малыш, пусть пока на уровне внутренних ощущений.



Как подготовить ребенка к посещению 
детского сада

• Увеличьте круг общения вашего малыша с 
взрослыми и детьми.

• Ребенок, который отправился в детский сад, 
должен обладать определенными культурно-
гигиеническими навыками и навыками 
самообслуживания.

• Позаботьтесь об укреплении здоровья 
малыша

• Начиная подготовку малыша к походу в 
детский сад, придерживайтесь режима 
близкого к режиму в детском саду.

 



• Приблизьте домашний режим питания к 
детсадовскому. Переходите на новый режим 
питания постепенно, чтобы перемены были 
не слишком ощутимы.

• Помните, что в первый месяц посещения 
детского сада пребывание в группе  будет 
увеличиваться постепенно, на 2–3 часа.



Простые и легкие рекомендации для успешной 
адаптации Вашего малыша

• В присутствии ребенка всегда отзывайтесь 
положительно о воспитателях и саде. Даже в том 
случае, если вам что-то не понравилось. Если 
ребенку придется ходить в этот сад и эту группу, ему 
будет легче это делать, уважая воспитателей. 

• В выходные дни не меняйте режим дня 
ребенка. Можно позволить поспать ему чуть дольше, 
но не нужно позволять "отсыпаться" слишком долго, 
что существенно  сдвигает распорядок дня. Если 
ребенку требуется "отсыпаться", значит, режим сна у 
вас организован неверно, и, возможно, малыш 
слишком поздно ложится вечером.



• Не перегружайте малыша  в период 
адаптации. У него в жизни сейчас столько 
изменений, и лишнее напряжение нервной 
системы ему ни к чему.

• Постарайтесь, чтобы дома малыша 
окружала спокойная и бесконфликтная 
атмосфера. Чаще обнимайте малыша, 
гладьте по головке, говорите ласковые слова. 
Отмечайте его успехи, улучшение в 
поведении. Больше хвалите, чем ругайте. Ему 
так сейчас нужна ваша поддержка!



• В первое время соблюдайте режим 
кратковременного пребывания ребенка 
в детском саду, начиная с 2-х часов. 
Дайте ребенку возможность постепенно 
привыкнуть к новым условиям, людям, к 
отсутствию родителей. 

• Будьте терпимее к капризам. Они 
возникают из-за перегрузки нервной 
системы. Обнимите ребёнка, помогите 
ему успокоиться и переключите на 
другую деятельность (игру).



• Согласовав предварительно с воспитателем, 
дайте в сад небольшую игрушку. Малыши этого 
возраста могут нуждаться в игрушке — заместителе 
мамы. Прижимая к себе что-то мягкое, которое 
является частичкой дома, ребенку будет гораздо 
спокойнее.

• Призовите на помощь сказку или игру. 
Придумайте свою сказку о том, как маленький мишка 
впервые пошел в садик, и как ему сначала было 
неуютно и немного страшно, и как потом он 
подружился с детьми и воспитателями. "Проиграйте" 
эту сказку с игрушками. И в сказке, и в игре 
ключевым моментом является возвращение мамы за 
ребенком, поэтому ни в коем случае не прерывайте 
повествования, пока не настанет этот момент. 
Собственно все это и затевается, чтобы малыш 
понял; мама обязательно за ним вернется.



Как нужно организовать утро, чтобы день и 
у мамы, и у малыша прошел спокойно? 

Главное правило таково: спокойна мама — спокоен 
малыш. Он "считывает" вашу неуверенность и еще 
больше расстраивается.

• И дома, и в саду говорите с малышом спокойно, 
уверенно. Проявляйте доброжелательную 
настойчивость при пробуждении, одевании, а в саду 
— раздевании. Разговаривайте с ребенком не 
слишком громким, но уверенным голосом, озвучивая 
все, что вы делаете. Иногда хорошим помощником 
при пробуждении и сборах является та самая 
игрушка, которую ребёнок берет с собой в садик. 
Видя, что зайчик "так хочет в сад", малыш заразится 
его уверенностью и хорошим настроением.



• Пусть малыша отводит тот родитель или 
родственник, с которым ему легче 
расстаться. Воспитатели давно заметили, что с 
одним из родителей ребенок расстается 
относительно спокойно, а другого никак не отпускает 
от себя, продолжая переживать после его ухода.

• Обязательно скажите, что вы придете, и 
обозначьте когда (после прогулки, или после обеда, 
или после того, как он поспит и покушает). Малышу 
легче знать, что мама придет после какого-то 
события, чем ждать ее каждую минуту. Не 
задерживайтесь, выполняйте свои обещания!



• Придумайте свой ритуал прощания (например, 
поцеловать, помахать рукой, сказать "пока"). 
После этого сразу уходите: уверенно и не 
оборачиваясь. Чем дольше вы топчитесь в 
нерешительности, тем сильнее переживает 
малыш.



Запаситесь терпением, и детский сад 
будет привычным и уютным миром 

для вашего малыша!




